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المجلس يرفض «العفو» ويقرّ «التأمينات» بالمداولة الأولى

وافق مجلس الأمة في جلسته العادية امس بالمداولة الأولى على الاقتراحات بقوانين بتعديل بعض احكام قانون التأمينات الاجتماعية المتعلقة بنظام الاستبدال، حيث تم تعديل جداول القيمة الاستبدالية بتخفيض كلفة الاستبدال على المؤمن 
عليهم وأصحاب المعاشات التقاعدية. وجاءت نتيجة التصويت بموافقة ٥٩ عضوا ورفض عضوين اثنين وامتناع عضو واحد من اجمالي الحضور البالغ عددهم ٦٢ عضوا. وكان المجلس ناقش تقرير لجنة الشؤون المالية والاقتصادية البرلمانية التكميلي 

عن التعديل المقدم من الحكومة بشأن الاقتراحات بقوانين بتعديل قانون التأمينات الاجتماعية بالجدول الجديد بتعديل معدلات الاستبدال وفقا لتوصية الخبير الاكتواري وبما يضمن عدم التأثير السلبي على التوازن المالي لنظام الاستبدال. وتضمنت 
التعديلات إعادة تسوية الأقساط المتبقية لحالات الاستبدال القائمة وذلك عن المدة المتبقية للاستبدال والسن في تاريخ العمل بهذا القانون مع إعادة الحق في الاستبدال كاملا للمستبدلين من أصحاب المعاشات التقاعدية بعد سداد أصل القيمة 

الاستبدالية. واقر المجلس في المداولة الأولى الاقتراحين بقانونين بتعديل قانون التأمينات الاجتماعية الخاص بتخفيض قيمة الأقساط الشهرية للمعاشات المقدمة للمتقاعدين من نسبة ٢٥٪ الى نسبة ١٠٪. وجاءت نتيجة التصويت بموافقة ٤٦ عضوا 
وامتناع ١٦ عضوا ورفض عضوين اثنين من إجمالي الحضور البالغ عددهم ٦٤ عضوا. وجاء التعديل على أن يكون الخصم بواقع ١٠٪ من صافي المعاش بدلا من الربع وذلك لتخفيف عبء الالتزامات المالية عن المتقاعد مع اعطاء الحق لصاحب المعاش 

أن يتقدم بطلب اعادة تسوية المعاشات المقدمة التي حصل عليها ليكون السداد بواقع ١٠٪ من المعاش ولمدة ٧٠ شهرا بدلا من ربع معاش. وامس، رفض مجلس الأمة كل الاقتراحات بقوانين الواردة في تقرير اللجنة التشريعية فيما يتعلق بالعفو 
الشامل بموجب الأغلبية وسط تبادل اتهامات واختلاف في الآراء تطور الى تشابك طفيف بين بعض النواب ومواجهة بين بعض الجمهور وحرس المجلس.  فإلى التفاصيل:

افتتح رئيس مجلس الأمة 
مرزوق الغانم الجلسة العادية 
العلنية أمس الثلاثاء الموافق 
١٨ فبراير ٢٠٢٠ عند الســاعة 
التاسعة والنصف بعد أن كان 
قــد رفعها لمدة نصف ســاعة 
لعــدم اكتمال النصــال، وتلا 
الأمين العام أســماء الأعضاء 
والمعتذريــن  الحاضريــن 
والغائبين بدون إذن أو إخطار، 
وكذلك أسماء الأعضاء الغائبين 
بعذر أو بدون عن اجتماع أو 
أكثر مــن اجتماعــات اللجان 
الدائمة والمؤقتة منذ ٢ فبراير 

حتى ١٣/٢/٢٠٢٠.
٭ صالح عاشور: أرجو البت 
في استقالتي من اللجنة المالية 

اليوم قبل غد.
أداء القسم الدستوري

بــراك  الوزيــران  وأدى 
الشــيتان ومحمد بوشــهري 
القسم الدستوري أمام مجلس 

الأمة.
التصديق على المضابط

انتقل المجلس الى مناقشة 
بند التصديــق على المضابط 
أرقام ١٤٣٦ أ، ب بتاريخ ٤ و٥ 

فبراير ٢٠٢٠.
وصــادق المجلــس علــى 

المضابط.
الرسائل الواردة

مدرج على جــدول أعمال 
جلسة بعد غد الثلاثاء رسالتان 
واردتان جاء نصهما كالتالي:

١ - رســالة من رئيس لجنة 
الميزانيات والحساب الختامي 
يطلب فيها تكليف لجنة شؤون 
التعليــم والثقافة والإرشــاد 
دراســة موضــوع تحميــل 
الميزانية العامة للدولة أعباء 
مالية عن مشــاريع تطويرية 
وعقــود استشــارية تخــص 
التربويــة  العمليــة  تطويــر 
دون تحقيق أهدافها، والتحقق 
من مدى توافــق رأي اللجنة 
التعليميــة مــع القناعة التي 
انتهــت اليهــا كل مــن لجنــة 
الميزانيات وديوان المحاسبة في 
هذا الشأن، وفيما يلي تفاصيل 

الرسالة: (خلال شهرين).
أن لجنــة  اليكــم  أنهــي 
الميزانيات والحساب الختامي 
رأت فــي اجتماعهــا المنعقــد 
بتاريــخ ٣ فبرايــر ٢٠٢٠ عند 
مناقشــتها الحساب الختامي 
لــوزارة التربيــة عن الســنة 
العــرض  الماليــة ٢٠١٨/٢٠١٩ 
علــى المجلس الموقــر للنظر 
فيمــا لاحظتــه بشــأن كثرة 
المشاريع التطويرية والعقود 
الاستشارية المتعلقة بإصلاح 
النظــام التعليمــي فــي دولة 
الكويت وعدم تحقيقها لأهدافها 
فــي مجــال جــودة التعليــم 
والادارة المدرسية وفقا لما هو 
مبين في تقارير ديوان المحاسبة 

ذات الصلة.
فقد أحيــل للجنة بتاريخ 
١٩ ينايــر ٢٠٢٠ تقرير ديوان 
المحاسبة الذي أعده بناء على 
طلبهــا عــن دراســته العقود 
الاستشــارية التــي أبرمتهــا 
الجهــات الحكومية مع البنك 
الدولــي مــن الســنة الماليــة 
٢٠١٥/٢٠١٦ وحتى السنة المالية 
٢٠١٨/٢٠١٩ والتي كان من بينها 

وزارة التربية.
حيث بين التقرير أن اتفاقية 
التعــاون البالغ تكلفتها نحو 
٣٥ مليــون دولار بــين وزارة 
التربية والبنك الدولي بتاريخ 
٣١ أغســطس ٢٠١٩ قد انتهت 
دون تحقيــق أهدافهــا وفقــا 
لتقرير ديوان المحاسبة، ومن 

مظاهر ذلك:
١ - تراجع ترتيب دولة الكويت 
فــي مجــال جــودة التعليــم 
الابتدائي مقارنة مع باقي دول 

مجلس التعاون الخليجي.
٢ - جــاءت دولة الكويت في 
المركــز الاخيــر خليجيــا في 
مؤشر جودة التعليم الثانوي 
مع انخفــاض جــودة الادارة 
المدرسية لتلك الفترة من المركز 

٩٢ الى المركز ١١١ عالميا.
وقــد تزامــن مع تلــك الفترة 
صرف ما يقارب ٥ ملايين دينار 
لـ ٨ مشاريع تطويرية مرتبطة 
بالشــأن التعليمــي بعضهــا 
يخص الوزارة وبعضها يخص 
المركز الوطني لتطوير التعليم، 
ولم تحقق هذه المشاريع هي 
الاخرى أهدافها بناء على نتائج 
القياسات الدولية عن التعليم 
العام فــي دولــة الكويت مع 

عن مدى سلامة استخدام خدمة 
شــبكات الاتصال الجديدة ٥ 
ومدى توفر وضمان الصحة 

(هاني الشمري) الرئيس مرزوق الغانم ود.عودة الرويعي وعسكر العنزي وخالد العتيبي وثامر السويط وفيصل الكندري ونايف المرداس ومحمد المطير خلال جلسة أمس 

تراجع في ترتيبها.
الأمر الذي رأت معه اللجنة 
العرض علــى المجلس الموقر 
للنظر في تكليف لجنة شؤون 
التعليــم والثقافة والارشــاد 
لدراسة هذا الموضوع للتحقق 
من مدى توافق رأيها مع القناعة 
التي انتهت اليها كل من لجنة 
الميزانيات والحساب الختامي 
وديوان المحاســبة والمتمثلة 
فــي تحميل الميزانيــة العامة 
للدولة أعباء مالية عن مشاريع 
تطويرية وعقودا استشارية 
تخص تطوير العملية التربوية 

دون تحقيق أهدافها.
رئيــس لجنــة الميزانيات 
والحســاب الختامــي عدنان 

عبدالصمد.
خــلال  عامــة  (موافقــة 

شهرين).
٢ - رسالة من رئيس لجنة 
الشؤون الصحية والاجتماعية 
والعمــل يطلــب فيهــا تمديد 
تكليف اللجنة لمدة ثلاثة أشهر 
حتى يتسنى لها تقديم تقرير 
عن مدى سلامة استخدام خدمة 
 (٥G) شبكات الاتصال الجديدة
ومدى توفر وضمان الصحة 

تابع الجلسة: ماضي الهاجري - سامح عبدالحفيظ - سلطان العبدان - بدر السهيل

الأمة في جلسته المنعقدة يوم 
الموافــق ١٢/١١/٢٠١٩  الثلاثــاء 
بإعادة تكليفها بتقديم تقرير 

حكومية ومن المجلس بالحفاظ 
على المال العــام فنحن نقول 
كلاما مكــررا ومعادا، لابد من 
مكافحة من يأخذ هذه العقود. 
وتقدمت في يوم من الأيام أنا 
والصرعاوي ان المخالفات التي 
يضبطها ديوان المحاسبة تذهب 

الى النيابة العامة مباشرة.
مئــات الملايــين تصــرف 
هباء، ونقاتل على قانون مثل 
التأمينات لإنصاف المتقاعدين 
ولا ننولهــا، فــي حين ملايين 
الدنانير تذهب «هيني» ورذا 
طلبنا عــلاوة للنــاس نفاجأ 

بالتشنج الحكومي.
مســتوى التعليــم عندنا 
الأخير خليجيا ومتخلفون عن 
الركــب، نتأمــل ان يتم اتخاذ 
اجراءات، وأن تؤخذ ملاحظات 
الديوان ولجنة الميزانيات على 
محمــل الجــد، انتــم تهدرون 
الميزانية على دراسات لم تُنفذ 
ولم تــؤت ثمارها وترفضون 

أي مبالغ للمواطنين.
هذا الكلام يفقد مصداقيتنا 
كنواب وكحكومة في ممارسة 
الفســاد إذا لم نتخذ إجراءات 
فإمــا أن تحــال القضيــة الى 
النيابة العامة او تتخذ اجراء 

حاسما.
٭ صالح عاشور: اشيد بدور 
التربية الســابق حامد  وزير 
العازمــي فــي إخــراج قانون 
التعليــم، فالتعليم هو حجر 
أساس نهضة أي أمة والطريق 
لحل مشــاكل الأمة، والتعليم 
الصحيح هو الذي تعتمد عليه 
التربيــة الحقيقيــة والثقافة 
تعتمــد على جــودة التعليم. 
وتغيير مســار أي أمة يعتمد 
على التعليم واعطائه الأولوية 
القصوى، فهل هنــاك اهتمام 
بالتعليم حتى نتفاءل بمستقبل 
شــبابنا؟ كل المؤشــرات تدل 
على أننا نتجه عكس المســار 

الصحيح.
المعلــم والمنهــج والمباني 
المدرســية والقوانين والنظم 
واللوائــح أربعــة مرتكــزات 
لنهوض التعليم، لكن المناصب 
القياديــة فــي التعليــم تأتي 
بالواسطة والمحسوبية ولذلك 
مؤشرات التعليم خليجيا في 
التعليــم الابتدائــي الأخيــر، 
وعالميا رقم ٩٢ على ١١١ عالميا 
وهذه أرقام تدل على مدى تدني 

مستوى التعليم.
الــدروس  همــه  المعلــم 
الخصوصية وخصوصا الكثير 
المناهج  امــا  الكويتيين  غيــر 
فهــي متخلفة كأننــا في عهد 

«إخيانوس» العهد القديم.
٤٠٪ من خريجي الثانوية 
على لائحــة الانتظار ســواء 
فــي الجامعــات الحكوميــة 
أو الخاصــة، بنــاء الجامعــة 
مؤشر على الفســاد الاداري، 
فإذا كان هذا هو واقع التعليم 
فقس على ذلك فهناك ٥٠ ألف 
كويتي يهجر التعليم الحكومي 
الى الخــاص، فنحتاج إعطاء 
الأولويــة للتعليم بحيث اننا 

ننقل البلد نقلة نوعية.
٭ عادل الدمخي: رسالة لجنة 
الميزانيات كانت بسبب العقد 
بــين وزارة التربيــة والبنــك 
الدولــي، لدينــا اشــكالية في 
العقــود مــع البنــك الدولي، 
فأخــذ البنك ٣٥ مليون دولار 
على عقد استشــاري (بلش) 
مناهج التربية مثل الكفايات 
وبعد ذلك اثبت فشله ويُلغي 
وزيــر التربيــة هــذا المنهج. 
والبنك الدولــي لديه عقد مع 
بنــك الائتمان وكذلك فاشــل، 
ولدى البنك اصحاب عمولات 
في الكويت يروجون لعقوده 
على حساب اقتصادنا وتعليمنا 
وعلى حساب الأموال العامة.

العقود الاستشارية العالمية 
تستفيد من عقول أهل الكويت 
دراســاتهم  مــن  وتســتفيد 
وتعرضهــا على أنها دراســة 

من البنك الدولي.
العقود الاستشارية يجب 
ان تكون هناك وقفة حقيقية 
بشــأنها، وعلــى الوزير دور 
كبير جدا هناك وزارات تحدد 
مستقبل البلد بناء على رؤية 
وبرنامــج العمــل، ويجب ان 
يكــون قــادرا علــى تنفيذها 
بجدول تنفيذي حقيقي يعالج 
مواضع الخطأ وعوائق التعليم 

في البلد.
هــل وزيــر التربيــة يتم 
اختياره على هذا الاســاس؟! 
وزيــر الماليــة والاقتصادية، 
وهكذا هل يتم اختيارهم بناء 

الرسالة:
نحيطكم علما بأنه ســبق 
أن أحيــل للجنة قرار مجلس 

العامة للمواطنــين والمقيمين 
وسلامة البيئة بسبب استخدام 
تلك الشــبكات. على أن تقدم 
اللجنــة تقريرها خلال ثلاثة 
أشــهر، وبســبب عــدم تمكن 
اللجنــة مــن التصويت على 

تقريرها لانقضاء المهلة.
(موافقة عامة).

٭ مرزوق الغانم: كانت هناك 
رســالة من رياض العدساني 
بشأن «الايرباص» وبالتنسيق 
مــع الأخ ريــاض وافــق على 
دمجها على طلب تكليف ديوان 
المحاسبة دراستها وستناقش 

مع الطلب في جلسة الغد.
٭ حمــدان العازمي: إذا نقدم 
مقترحــات بالرغــم انــه على 
جدول الأعمال قوانين من ٢٠١٦ 
على الجدول ولم تأخذ دورها 

وكلها قوانين مهمة.
٭ علــي الدقباســي: رســالة 
عدنان عبدالصمد بشأن العقود 
الاستشارية وأقول انها ليست 
المرة الأولى فكان هناك مشروع 
«الآيباد» فنحن نصرف فلوس 
الكويت على عقود استشارية 
تنفيعيــة وتحايــل على المال 
العام، إذا لم تكن هناك إجراءات 

العامة للمواطنــين والمقيمين 
وسلامة البيئة بسبب استخدام 
تلك الشبكات. وفيما يلي نص 

خالد الروضانالشيخ د.احمد الناصر براك الشيتانأنس الصالح

الدقباسي: الكويت في المركز الأخير خليجياً بجودة التعليم رغم هدر الميزانية
الدمخي: البنك الدولي حصل على ٣٥ مليون دولار مقابل عقد استشاري فاشل
عاشور: المناصب القيادية في «التربية» بالواسطة والمحسوبية والمناهج متخلفة

الغانم: الشعب شهد مسرحية التخريب والأدوات كشفت 
عن نفسها.. وهدفهم تكفير الكويتيين بالديموقراطية

أكد رئيــس مجلس الأمة 
الغانم أن مناقشــة  مرزوق 
قوانين العفو الشــامل اليوم 
(أمس) كشــفت أمام الشعب 
التــي خطــط  المســرحية 
التخريب  لهــا ومحــاولات 
والتعديات، مشــددا على أن 
الهدف من تلك الممارسات هو 
تكفير الشعب بالديموقراطية.
الغانم في تصريح  وقال 
صحافي عقب جلســة اليوم 
(أمس) «ان المجلس انتقل إلى 
قانون العفو الشامل، وكما قلت 
لكم سابقا للأسف النائب محمد 
المطير كشف عن نفسه كأداة 
حضر الجلسة فقط لتخريب 
الجلسة وليس لممارسة عملية 

ديموقراطية».
وأضاف: «بدأنا بالإجراءات 
وأعطينــا الجميــع فرصة 
للحديث، كمــا رأيتم وأبدوا 
وجهة نظرهم، وبعد ذلك عندما 
شــرعت في قراءة الطلبات 
المقدمة وهي طلب مقدم لفصل 
القوانــين والتصويت عليها 

بالديموقراطية، وصدقوني 
هذه قناعتي وكنت أعرف أنها 
للعديد  ستكشف وأفصحت 
من النواب عن المحاولات التي 

ستحدث».
وأضــاف انه «مــع ذلك 
أن يخلقــوا فتنة  حاولــوا 
ومشــاكل وإدخال الجمهور 
بين جمهــور مؤيد وجمهور 
معارض، ورفعت الجلسة بعد 
تعديه علــى الأمين العام بعد 
أن انتهينا من التصويت ولم 

وبين الغانم انهم «يعلمون 
النتيجــة وان الاقتراحــات 
سوف تسقط، ولكن الأوامر 
الموجهة لهم ألا يصل المجلس 
للتصويت، ويريدون هذا الأمر 
ان يبقى ويســتمر ومشكلة 
وأزمــة مســتمرة، وكانوا 
يطبقونهــا عن طريق إحدى 
الأدوات التي رأيتمونها اليوم 

(أمس) ولا أدعي أنا».
وقال: «لكن من المؤسف 
والمحزن أن نرى هذا المشهد 
الذي (مر على الطاير) وجعل 
الشعب الكويتي كله يراه ويرى 
من حاول تشويه الديموقراطية 
الكويتية ومن يجب ألا يكون 
له بقاء في قاعة لها تاريخها 
ومحترمة مثل قاعة عبداالله 

السالم».
وفي جانب حــول بداية 
الغانم انه تمت  الجلسة، قال 
مناقشة تقارير لجنة الشؤون 
المالية بشــأن تعديل قانون 
التأمينات الاجتماعية، وكان 
هناك توافق على أحد التقارير 

فيما يتعلق بالاستبدال وتم 
التصويت عليه كمداولة أولى 
مــع بعض التعديــلات التي 
ستكون موجودة بين المداولة 

الأولى والثانية».
وأضاف: «وفيما يخص 
التقريــر الآخــر بشــأن 
الاستقطاع فطلب وزير المالية 
مهلة وصــوت عليه المجلس 
في المداولــة الأولى وما بين 
المداولتين إن شاء االله يكون 
هناك توافق بــين الحكومة 

واللجنة».
الغانم تصريحه  واختتم 
بقوله: «شكرا لكم واعتذر من 
الجمهور من تصرفات بعض 
النواب وعن المنظر الذي رأوه 
(أمــس)، وكان هناك  اليوم 
جمهور في قمة الأخلاق لكن 
اضطررنا الــى إخلاء القاعة 
واعتذر منهم، وكان بودي ان 
يشاهدوا الجلسة كاملة لكن 
التي كانت تحصل  الأحداث 
في القاعة هي التي تســببت 

في ذلك».

أوقف التصويت».
اننــا «اعتذرنا  وأوضح 
من الجمهور وأمرت بإخلاء 
القاعة حتى نكمل سير الجلسة 
وصوتنا على القوانين واحدا 
تلو الآخر، وكما تعلمون أن 
درجــات التصويت ٣ وهي 
التصويت من حيث المبدأ في 
البداية ثم مداولة أولى إذا نجح 
ثم مداولة ثانية وسقطت جميع 
الاقتراحات بقوانين من حيث 

المبدأ».

مرزوق الغانم

بشكل منفصل اعترض الذين 
السابقة  الفترات  كانوا طول 
يقولون مــا يصير دمج، ما 

يصير دمج».
ان «هذه  الغــانم  وأكــد 
المسرحية كشفت اليوم (أمس) 
الكويتي  الشــعب  وبشهادة 
أجمع، فمن كانوا يقولون ان 
اعتراضنا على الدمج، قدموا 
للفصل ولم يرغبوا  اقتراحا 
في هذا الاقتراح ولم يصوتوا 
معه وحاولوا تخريب الجلسة».
وأضاف: انا أقول البعض 
ولم أشــمل الكل، وأنا أتكلم 
تحديدا عن هذا الشخص، لأنه 
تعدى على الأمين العام وسحب 
الميكرفون وهذا أمر واضح، 
وهو أداة يقــوم بهذا الدور 
اللاأخلاقي في قاعة عبداالله 
الســالم ويريد تكفير الناس 

بالديموقراطية.
«أنــا أخاطــب  وقــال: 
الشــعب الكويتي، فما حدث 
اليوم (أمس) هو محاولة من 
أطراف فاسدة لتكفير الناس 
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على القدرة في الكويت للاسف 
لا، فيتم اختياره على توصية 
او معرفة، عرفنا وزراء اتوا عن 
طريق ان زوجته تعرف فلانة 
او ديوانيــة تختــار الوزراء، 
وزير يســقط في الانتخابات 
نأتــي بــه لكــي ينجــح فــي 

الانتخابات القادمة.
اصحــاب العمــولات فــي 
الــوزارات يقنعــون الوزيــر 
بدراسة البنك والخاسر الاكبر 

هم الكويتيون.
٭ محمــد الدلال: هــذه زاوية 
اخرى تم فيها البحث فيها عن 
التعليم وكيف ان عدم وجود 
رؤية واضحة في التعليم تؤدي 
الى الاســراف وعــدم الانجاز 
في هــذا الملف المهــم، ويؤدي 
الــى خســائر في الاســتثمار 
فــي اولادنا وخســارة اخرى 
ماديــة مرتبطــة بالمصاريف 
والميزانيــات وامــور أخــرى 
تتعلق بعدم قدرة الوزارة على 
الانجاز، نحن الآن نسمع كلاما 
مكررا، والعام الماضي تقدمت 
بدراســة عن تطوير التعليم 
وبها ٦ نقاط تفصيلية، وطلبت 
الوصول الــى تفعيل تطوير 
التعليــم والمجلس وافق على 
تقــديم تقريرين مفصلين عن 
التعليــم، وقدمــت التقاريــر 
ولكنها انشــائية لا طبنا ولا 
غدا الشــر، وليس بها تطور، 
الاداء محدود، وهناك مشكلة 
في تطوير التعليم وميزانياتنا 

ستهدر.
اذا كانــت الادارة ليســت 
قادرة فهذه مأســاة، ستتكرر 
مآسينا على مستوى المؤشرات 
العالمية، من المهم جدا الموافقة 
على هذه الرسالة حتى نطور 

التعليم.
امامها  التعليمية  اللجنــة 
قدمت ورقــة تطوير التعليم 
تبحــث  ان  يجــب  وقلنــا 
ووضعناهــا واتينــا كتــاب 
المجلس بالمضبطــة بأنه بعد 
التقاريــر يعرضــون  ورود 
على اللجنــة وتأتي بالوزارة 

وتضعها امام مسؤولياتها.
٭ خليــل عبداالله: نؤكد على 
شكر د.حامد العازمي الوزير 
السابق على انه لبى وتعاون 
مــع اللجنــة في شــأن البنك 
الدولي فيمــا يخص التربية، 
ونتطلع من الوزير الجديد عملا 
حقيقيا في هذه المســألة، في 
ايقاف البنك الدولي من العبث 
في وزارة التربية، قف وتصدّ 
لعملية التجديد للبنك الدولي، 
نحتاج الى نماذج ناجحة يأتون 
بها، لدينا كويتيون اكثر منهم 
خبرة ومهنية، فكان لا بد من 
ايقاف هذه المسألة، واشد على 
يد الوزيــر الحالي بوقف هذا 

العبث في وزارة التربية.
هناك كثير من المقترحات 
والدراســات اتت مــن جامعة 
الكويت والتطبيقي والابحاث 
ومؤسســة الكويــت للتقــدم 
العلمي، ونرفض صرف الاموال 
على جهــات خارجية من هنا 

وهناك.
الوزارة تحتاج الى رعاية 
خاصة من مجلس الوزراء ومن 
سمو الرئيس نفسه، اذا تدنى 
التعليم فالفوضى تنتشر، نحن 
بحاجة الى اعادة هيكلة لوزارة 
التربية وما يــدور فيها خطأ 
والدليل النتائج التي يتحدث 

عنها الجميع.
٭ عبــداالله الكنــدري: تقاس 
الامم بالتعليم وليس بالمباني 
التعليمية، فالايداعات المليونية 
فشلنا، وتطوير التعليم فشلنا، 

مواطــن جراء حفظ شــكواه 
بشــأن شــبهة اســتيلاء على 

المال العام.
١١ - شكوى رقم ٥٧٨ ضد شركة 
نفــط الكويت بشــأن الضرر 
الواقع على مراقب حفر جراء 
عــدم تعويضه عن ســاعات 

العمل الإضافية.
١٢ - شــكوى رقــم ٥٧٩ ضد 
للتعليــم  العامــة  الهيئــة 
التطبيقــي والتدريب بشــأن 
الضــرر الواقــع علــى متقدم 
لشــغل وظيفة أستاذ مساعد 
في كلية الدراســات التجارية 
جــراء التأخر في إصدار قرار 

تعيينه.
الأسئلة

٭ خالد الشطي: في رده على 
سؤال المشــاريع الإســكانية 
واليوم في تحد كبير لمعالجة 
القضيــة الاســكانية، وعلينا 
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نتســاءل ما سبب هذا الفشل 
ليس فقط الســبب الحكومة، 
بل هي جزء والوزير جزء من 
الفشل، يستحيل نأتي بوزير 
٦ اشهر ليحقق رؤية معينة، 
ولا تتوافر فيه شروط النهوض 

بالتعليمية.
اليوم المبلــغ الحقيقي ٣٥ 
مليونــا للنهــوض بالعملية 
التعليمية اعطيت للبنك الدولي 
ولم تتغير ولم تتطور العملية 
التعليمية في الكويت، تراجعنا 
التعليميــة  فــي المؤشــرات 
خليجيا وعالميــا، تراجع في 
جودة التعليم الى ١٠٤ بعد ١٠٣، 
والعلــوم ١٠٦ بعد ٩٩، وادارة 
الاعمــال ١١١ بعــد ٨٦، ونظام 
التعليم الى ٨٦ بعد ما كنا ٨٩.
اذا لــم تنتفــض الحكومة 
والوزير للتقدم بالتعليم في 
الكويــت، مشــاريع التطوير 
للتعليم فــي الوزارة لم نرها 

على ارض الواقع.
نؤكد ان هذه الاستشارات 
استنزاف للمال العام ولا بد من 
احالة مــن وقع هذه الاتفاقية 
مع البنــك الدولي الى النيابة 

العامة.
فــي المناطــق التعليميــة 
المــدارس يــوم الخميــس لا 
يداومون، الكثير من المدارس 
التربوية لا تداوم يوم الخميس 
وهذه وصمة عار على الوزارة.

٭ عبداالله الرومي: عندما كتبنا 
هذه الرسالة كتبناها مع الأسى 
والألم وهي غير عادية وكنت 
أتمنى من الحكومة أن تتكلم في 
هذا الموضوع أو نسمع رأيهم، 
هي تنفيع وأغلبها باب مفتوح 
ع فيها، ملايين في  للفساد المشرَّ
جهة وقعت عقدا استشــاريا 
لكي يعمل الموظفون، فما دور 
مجلس الوزراء في متابعة هذه 

العقود؟
٭ رئيس الوزراء: ما تفضل به 
الرومي في رأي الحكومة سوف 
يكون واضحا، اللجنة المعنية 
توافق على الإحالة وستحضر 
الحكومة وتوضح رأيها بكل 

وضوح.
وبخصــوص مواصفــات 
ومقاييــس الحكومــة، تعيين 
الحكومة جاء يتســق ويتفق 
مع نصوص الدستور وانظروا 
الــى الأخ وزيــر البلديــة الى 
وزير البلدية الى وزير المالية 
انظروا الى تجربتهم وخبرتهم 
وتعاونهم وأنا كرئيس ملتزم 
الدســتور وملتزم  بنصوص 
بالتعــاون ونبــذل كل جهدنا 
لخدمة البلد في جميع المجالات 
وأسأل االله ان يعينني على أن 
أتعــرف على المواصفات التي 

قالها النائب الدمخي.
٭ حمــدان العازمــي: ســمو 
بالنســبة  يقــول  الرئيــس 
للمقاييس فكم وزير راح عليه 
قضية وكــم رئيس أتى عليه 

قضية.
الدمخــي: تكلمــت  ٭ عــادل 
وقلت وليس قصدي الإجراء 
الدستوري، نتحدث عن وزير 

قادر على تنفيذ الرؤية.
٭ خليل عبداالله: المدة نحددها 

بعد الاجتماع.
٭ صفاء الهاشم: كوني عضوا 
في لجنة الميزانيات، الصندوق 
الوطنــي مثال حي، ما يحدث 
حاليا ان البنك الدولي عندما 
انتهى عقده فرئيسه سيجدد 
العقد وإن وقع الوزير الروضان 
 (ANTEK) على هذه الشــركة
فاستجواب الروضان جاهز.

٭ وافق المجلس على الرسالة 
الأولى (خلال شهرين).
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الواقع على مواطن جراء عدم 
تدخل أجهــزة الدولة المعنية 
لمعالجة مشكلة تسرب المياه 
الــى منزلــه من جهــة المنزل 

المجاور.
٨ - شــكوى رقــم ٥٧٥ ضــد 
وزارة الأشــغال العامة بشأن 
الضــرر الواقع علــى مواطن 
جراء استمرار أسباب الشكوى 
التي تقدم بها وعدم تســوية 

الوزارة لها.
٩ - شكوى رقم ٥٧٦ ضد الهيئة 
العامة لشؤون الزراعة والثروة 
السمكية بشأن الضرر الواقع 
على صاحب حيــازة زراعية 
جــراء عــدم تعويضــه عــن 
الأضرار التي لحقت بمزرعته 
ومحاصيله الزراعية بســبب 

الأمطار.
١٠ - شــكوى رقــم ٥٧٧ ضد 
الهيئة العامة لمكافحة الفساد 
بشــأن الضــرر الواقــع على 

وحمايتهــا للاقليــات لان هذا 
دورها، وانشــئت عــام ١٩٦٩ 
حمايــة للأقليات الإســلامية 
والمساس بالإسلام مقرها في 
السعودية (جدة) أمين عامها 
ســعودي والتقارير تأتي من 
دول شقيقة وقريبة لنا خليجيا 

وعربيا.
في الاجتماع الوزاري من 
٢٠١٩/٣/٣١ في أبوظبي وفيها 
في ٢٠١٩/١ ذهــب فريق معين 
من المنظمة للتحقيق وتقصي 
المزاعم المقترحة التي قامت بها 
الصين وأنت قدمت تقريرا إلى 
المجلس الوزاري  في أبوظبي.

وبناء على ما رأته اللجنة 
لم يــروا المزاعــم التي وردت 
بالســابق، وأوصــى المجلس 
الوزاري باســتمرار عمل هذه 
اللجنــة وفــي اجتمــاع قادم 
فــي ٣، ٢٠٢٠/٤/٤ في النيجر 
لنــا تقريــر آخــر  وســيقدم 
والمنظمة مستمرة في الوقوف 
على الحقائق، وكل الدول تجل 
منظمــة التعــاون الاســلامي 
وتؤمن بمــا تليها من تقارير 

لما تتميز بها من مصداقية.
٭ محمــد هايف: اتحفظ على 
كلمــة مزاعم، فــكل منظمات 
العالــم تعتــرف بالانتهاكات 
وانتــم تقولــون أن هنــاك لا 
يوجد انتهاكات، العالم يتابع 
القضيــة وكلامك غير مقبول 
يا وزير الخارجية، لم نطلب 
منكم الحرب او المقاطعة ولكن 
يفتــرض ان تتحفظــوا على 
البيان الذي صدر من المنظمة 
والمنظمــة كأنهــا تعيــش في 

كوكب آخر.
٭ مبــارك الحجــرف: وضع 
النقابــات «فالت» في الكويت 
والتناحر أصبح سمة في كل 
وزارة للسيطرة على النقابة 

او الاتحاد العمالي.
٭ عمر الطبطبائي: استغرب 
انتقــاد النــواب للتعليــم في 
الكويت بالرغم من ان اللجنة 
التشريعية مليئة بالمقترحات 
الكفيلــة بالنهوض بالتعليم، 
أحد أهم أسباب تدهور التعليم 
هو الشــهادات المزورة، البنك 
الدولــي «وين ما يدش يدمر» 
فهل لديكم نية في تدمير هذا 
البلد، ما ســر تعلقكم بالبنك 

الدولي؟
وكأن البلد خال من اصحاب 
الكفاءات، ما نتيجة دراســات 
البنــك الدولي! هــل فقط لأن 
النهاية  اســمه «مايكل» وفي 
يظهــر انه أميركــي من أصل 

أردني.
٭ مرزوق الغانم: لدينا قانون 
العفــو الشــامل والتأمينــات 
والطلب من رياض العدساني 
بتكليــف ديــوان المحاســبة 
بصفقة الطائــرات وتقريران 
للتشريعية رقم ١٢١ والذي يليه 

وعليها توافق.
٭ علي الدقباسي: اتمنى اليوم 
تحقيق انجاز وأن تقدم تقارير 
اللجنة المالية بشأن المتقاعدين 

على ما عداها.
٭ مرزوق الغــانم: اقترح ان 
نبــدأ وفــق الجــدول بالعفو 
والتأمينات وليس لدي مانع 
من تقديم التأمينات والانتهاء 
من التقريرين وتمد الجلســة 
وجلســة الغــد تكــون لطلب 
اللجنــة  المناقشــة وقانــون 

التشريعية.
قوانين التأمينات

٭ التقريران الرابع والعشرون 
والثالــث والعشــرون للجنة 
المالية تعديل قانون التأمينات 

وضعــه الوظيفــي وحرمانه 
من ساعات العمل الإضافية.

ـ شــكوى رقــم ٥٧١ ضــد   ٤
المؤسســة العامــة للتأمينات 
الاجتماعية بشأن الضرر الواقع 
علــى مواطنــه جــراء امتناع 
المؤسسة عن صرف نصيبها 

من معاش والدها المتوفى.
٥ ـ شكوى رقم ٥٧٢ ضد شركة 
نفــط الكويت بشــأن الضرر 
الواقع على متقدم لوظيفة جراء 
عدم إعلان الشركة عن وجود 
موعد آخر لاختبارات القبول 
للحالات الطارئــة ما انعكس 

سلبا على نتيجته.
٦ ـ شكوى رقم ٥٧٣ ضد الجهاز 
المركزي لتكنولوجيا المعلومات 
بشــأن الضــرر الواقــع على 
موظفة جــراء تجاهل الجهاز 

للشكاوى المقدمة منها.
٧ ـ شكوى رقم ٥٧٤ ضد جهات 
حكوميــة عدة بشــأن الضرر 

اليــوم التعــاون لإيجــاد حل 
لهــذه القضية واليوم وجهت 
سؤالا مَن الشركات التي تأخرت 
وكنت أريــد أن أعرف وكانت 
الإجابــة بعدد من الشــركات 
والعقوبات للأســف لا تكفي 
ويجب أن تكون هناك دراسة 
الــى تغيير النهــج ومعالجة 
القضية بشكل سليم ووضع 

حلول سليمة.
٭ عبداالله الرومي: هل مجلس 
الوزراء يناقش تقارير ديوان 
المحاسبة وكانت الإجابة بنعم 
أن مجلس الوزراء يعد تقارير 
حول تقارير ديوان المحاسبة 
وهــذا الحديث غيــر صحيح 
ونبي نعرف شنو الإجراءات 
التي يقوم بها مجلس الوزراء 
تجاه المخالفات التي يكتشفها 
ديوان المحاسبة وعلى الحكومة 
أن تبادر بمحاسبة المتطاولين 

على المال العام.
وأيضا اليوم هناك تنفيع 
واضح لجهات تتعمد التطاول 
علــى المال العــام وأتمنى من 
رئيس الحكومة ألا يتم توقيع 
عقــود إلا بعد موافقة مجلس 
الوزراء لأنه للأســف البعض 

غير مؤتمن.
٭ سعود شــويعر: في ثلاثة 
عقود لطريق السالمي وفي عقد 
تمت الموافقــة عليه والتنفيذ 
وهناك عقدان لم يتفق عليهما.

٭ رنا الفارس: نعم هناك بعض 
العقــود قيد التنفيــذ وقريبا 

ندخل حيز التنفيذ.
٭ محمــد هايف: للأســف ان 
منظمــة التعــاون الإســلامي 
العالــم الإســلامي  صدمــت 
والمجتمع الدولي بأنها ذكرت 
أنه لا توجد انتهاكات لحقوق 
الإنســان في «الإيغــور» وان 
الصــين متعاونة مع الأقليات 
الإســلامية وهو أمر في غاية 
التخــاذل، فهنــاك ٢٠ مليونا 
وفي السجون أكثر من مليون 
ويمارس ضدهم القمع ومنعهم 
من المســاجد وإجبارهم على 
لحــم  وأكل  الخمــر  شــرب 

الخنزير.
٥٧ دولة في منظمة التعاون 
وموافقتها على مثل هذا التقرير 
المشــوّه، بأن الصين متعاونة 
وانها تساوي الأقلية المسلمة 
مــع الصينيين، والمطلوب من 
وزارة الخارجيــة أن يقولــوا 
الحقيقة أو يتحفظوا على هذه 
المسألة الإنسانية والشرعية 

والتاريخية.
الاخــوة تلــزم اذا أصــاب 
شيء بعض المسلمين يكونون 
كالجســد الواحد، أما أن الأمر 
لا يعنينا فهذا شــيء خطير، 
لمــاذا أجمعــوا علــى مجاملة 
الصــين، فهذه من الأمور التي 
أخفقت فيها وزارة الخارجية 
وكممثلين للشعب أصدرنا بيانا 
للمجلس اليوم لبيان انتهاكات 
الصين، فكيف تستنكر ووزارة 
الخارجيــة تقــول لا توجــد 

انتهاكات.
الاخوة تلزم نصرة المسلم 
وان كان قد مر هذا القرار في 
الدنيا فسيشهد عليه يوم تكتب 

شهاداتهم عند االله.
٭ وزير الخارجية: أحمد ناصر 

المحمد
نشكر الأخ على تطرقه لهذا 
الموضوع الــذي يحظى بقدر 
كبير من اهتمــام جميع دول 
العالم الإســلامي لمــا يحويه 
من مزاعم انتهــاكات لحقوق 

الانسان.
بودي شــطب كلمة هايف 
فيما يخص التخاذل للمنظمة 

٭ وافق المجلس على الرسالة 
الثانية.

العرائض والشكاوى
١ ـ شكوى رقم ٥٦٨ ضد جامعة 
الكويت بشــأن الضرر الواقع 
على عضو هيئة تدريس جراء 
تجاهل إدارة الجامعة للشكوى 
المقدمة منه ضد رئيس قسمه 

الأسبق.
٢ ـ شــكوى رقــم ٥٦٩ ضــد 
العامــة للرعايــة  المؤسســة 
السكنية بشأن الضرر الواقع 
علــى مواطــن جــراء رفــض 
المؤسســة طلب التنــازل عن 
القسيمة المخصصة له لصالح 

صاحب طلب إسكاني.
٣ ـ شكوى رقم ٥٧٠ ضد الهيئة 
العامــة للتعليــم التطبيقــي 
والتدريب بشأن الضرر الواقع 
على عضو هيئة تدريب جراء 
امتنــاع الهيئــة عن تســوية 

احمد الفضل د.رنا الفارسد. خالد الفاضل سمو الشيخ صباح الخالد

الدلال: غياب الرؤية الواضحة سبب في الإسراف وعدم الإنجاز في ملف التعليم
عبداالله: علينا إيقاف عبث البنك الدولي في التعليم وإعادة هيكلة وزارة التربية

عبداالله الكنـدري: العقـود الاستشاريـة مع البنك الدولي استنزاف للمال العام 
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الخالد: تعيين الوزراء وفق الدستور وانظروا لتجاربهم وتعاونهم

(خفــض قيمــة الاســتقطاع 
والاستبدال).

٭ وزير المالية: براك الشيتان: 
تــأذن للموافقة علــى دخول 
الفريق المساند للوزير ممثلين 

عن مؤسسة التأمينات.
٭ تتكلــم عــن خفــض قيمة 
استقطاع القرض الحسن من 
٢٥ إلــى ١٠٪ والتقرير الثاني 
هو الاستبدال، والمناقشة اليوم 
تكون شبه عامة لاننا نتحدث 

عن ٣ تقارير.
وتقدمت الحكومة بتعديلات 
وحاولنا الوصول الى صيغة، 
وكان رأي الحكومــة دائما ان 
هناك كلفة عالية على الميزانية، 
مراحــل مر بهــا الاقتراح وتم 
تقــديم اكثر مــن ٩ اقتراحات 
التقرير  مختلفــة وانســحب 
بتاريــخ ٢٠١٩/٦/١١. التعديــل 
المقــدم على ٣ مواد رئيســية 
وغيــر المفــروض ان تكــون 
هناك فوائد عالية على اساس 
التكافل الاجتماعي، وهو سمة 
رئيســية من ســمات الاسلام 
كفلت المؤسسة الحياة الكريمة 

للمواطن.
٤٣ عامــا على مــدى عمر 
التأمينات فتحت بيوتا وسترت 
اناســا وســاعدت اســرا على 
بنــاء ملاحق وادوار ولم نكن 
نريد تدمير هذا الهيكل، نظام 
الاستبدال في الكويت يعتبر 
الأفضل في كل دول العالم وفي 
الخليــج لا يطبــق ففي قطر 
يفكرون في إلغائه وفي عمان 
لم يفعل وفي البحرين يطبق 
لكن ليــس بنفــس بحبوحة  
القانون في الكويت. التأمينات 
لا تطلب مستندات تقول عطى 
اياها مقابل استبدال، كل هذا 
مــن دون طلب مســتندات او 

تقديم مبررات.
٭ تقرير رقــم ٢٤ التكميلي: 
اطلعنا على التعديل الحكومي 
الذي يهدف الى تعديل معدلات 
الاستبدال واتينا بشركة واتت 
بالحســبة رأينــا ان العجــز 
تقريبــي وتقديــري، تعديــل 
جداول معدلات الاســتبدال لا 
بد ان تتواءم مع معدلات عائد 

الاستثمار ومعدات الوفاة.
لا بــد من وضع ســقف لا 
احد يتجاوزه، اســمها القيمة 
الاستبدالية ولا تعتبر فائدة.

وكان هناك اصرار على ان 
يكون هناك تطبيق للشريعة 
الاسلامية، التكافل الاجتماعي 
احد اسس الاسلام الذي يضمن 
لمؤسسة لهذا الحجم ان تكفل 
حياة كريمة لاسر اثناء الخدمة 
لأي سبب تستطيع ان تستبدل 
اثناء الخدمــة، وعند التقاعد 
تأخــذ اســتبدالا مــن دون ما 
يطلبون منك وثائق خيارات 
متعــددة ١٠٠ او ٢٥٠ ولمدة ١٠ 
او ١٥ سنة لكن لا بد من سقف.
مع قانــون التقاعد المبكر 
اصبحــوا يتقاعــدون صغارا 
ويستبدلون مرة واحدة بالعمر، 
الحين لا، الحين الاستبدال مع 
التقاعد المبكر تأخذ الاستبدال 
مرة ومرتين وثلاث او خمس 

مرات على ٥ سنوات.
وعنــد وفــاة المســتبدل 
مات  الديــن والوضع الحالي 
للاســتبدال اذا مات الشخص 
يسقط الدين يعني لا زوجتك 
ولا أولادك يرثون دينك، وفي 
الوضع المقترح حسب الشريعة 
اذا مات يورث الدين، وفوق هذا 
كله يحق لك الاســتبدال مرة 
واحدة ولا تستطيع الاستبدال 

اثناء الخدمة.
المواد الثــلاث في التقرير 

٭ صالــح عاشــور: المتقاعد 
كان يتأمل من المجلس إسقاط 
قــروض ولــم نحقق لــه هذا 
الشيء وكان يتأمل ايضا إلغاء 
فوائد قروض من التأمينات ولم 
نحقق ذلــك، وكانوا يتأملون 
زيادة رواتب الـ ٣٠ الى الـ ٦٠ 
ولم نحقق ذلــك، واليوم أقل 
من ١٠٠٠ دينار يعاني، هل هذا 
وضع الكويتي في بلد الخير؟ 
والآن بفلوسهم نريد ان نقلل 
الفائدة ولم نحقق أي نتيجة، 
نحــن لــم نحقــق طموحات 
المواطنين، ٣ ســنوات نأملهم 
١٠٪، و٢٠٪ و١٥٪ وأضعــاف 
وأضعاف، يجب ان تكون هناك 
وقفة، محافظ البنك المركزي 
أصدر قرارا لتقليل الفائدة من 
البنــوك كافة من ١٤٪ الى أقل 
٥٪، شخص واحد اتخذ قرارا.
الكويتي  الرئيــس  ســمو 
تصرف مليارات على كل دول 

دمج رسالة العدساني مع طلب تكليف ديوان المحاسبة بدراسة «الإيرباص»

حمدان العازمي والحميدي السبيعي وعدنان عبدالصمد وعبداالله فهاد وسعد الخنفور ومحمد هايف ومحمد مطير وعسكر العنزي اعتراض النواب خلال الجلسة

حمدان العازمي ومحمد الهدية ود.عبدالكريم الكندري 

من أحداث الجلسة 

التكميلي يتم تنفيذ الاستبدال 
وفق احكام الشريعة والحكومة 
قالــت لا، معناتــه المتقاعد لا 
يستطيع ان يستبدل ويورث 
الديــن ولا يســقط بالوفــاة، 
ويعتبــر فــي حكــم الفرض 
ويدخــل تحــت رقابــة البنك 

المركزي.
تطبيــق أحكام الشــريعة 
على نظام الاســتبدال يترتب 
عليه إلغاء الجــدول الخاص 
بالغاء العمل بالاستبدال، لأن 
هذا الجدول مرتبط بالجدول 
رقــم ٢ الخاص بالاســتبدال، 
وعليه المســتبدل لــن يتمكن 
من الاستبدال مرة أخرى حتى 
الانتهاء من سداد جميع اقساط 
الاستبدال وقد يصل الى سن 
فوق ٦٥ الذي لا يستطيع معه 

الاستبدال مرة أخرى.
مبدأ الشريعة يقضي بألا 
تركــة تــورث الا بعد ســداد 
الديون، احكام الشــريعة اما 

تطبقوها كلها أو ما تطبق.
الماليــة بــراك  ٭ وزيــر 
الشــيتان: إن شــاء االله نبذل 
كل الجهــد للعمل في المرحلة 
المقبلة واليوم أؤكد أن الكويت 
بلد مؤسســات وهذا أمر جيد  
الماليــة بيتــي فــي  ووزارة 
الســابق الذي كنــت أعمل به 
واليوم الــكل أكد لي أن ليس 
الحــق في التأجيل لكن اليوم 
ســنناقش هذا الموضــوع لما 
فيــه خير ومصلحة لاخواننا 
المتقاعديــن واليوم اجتمعت 
مع الاخوة في التأمينات والكل 
يعمل بإخلاص وأشكرهم عليه 
وهناك جهود مبذولة واليوم 
بصراحــة ما تم التوصل اليه 
هــو يحقق الكثير من العدالة 

وهي صيغة توافقية.
وتعديــل اليــوم نريد ان 
نتعاون لمصلحــة المتقاعدين 
وبنفس الوقت نريد المحافظة 
التأمينــات  علــى مؤسســة 

الاجتماعية.
وأيضــا للمســتبدلين في 
الوقت الحالي لا بد من المؤسسة 
إعادة الاموال لهم للاستفادة من 
القانون الحالي. ونحن اليوم 
كحكومــة نؤيد هــذا التعديل 
علــى القانون ونأمل التعاون 

مع النواب.
٭ صفاء الهاشم: الأخ الحميدي 
ترا إذا صوتك عالي أنا صوتي 
عالي واليوم القانون شقول ان 
التكافــل الاجتماعي مفروض 
على الحكومة وأيضا الاستبدال 
المالي لا يورث للورثة أي دين 
المتوفى لا يورث وهذا القانون 
لا يورث للورثة وزبدة الكلام 

يسقط الدين بعد الوفاة.
٭ وزير المالية براك الشيتان: 
أؤكد ان الدين لا يورث في حال 
الاســتبدال وفي حالة الوفاة 

الدين لا يورث.
٭ محمــد هايــف: أرجــو ألا 
يتحدث عن الشــريعة إلا من 
هو متخصــص واليوم اقول 
لوزير الماليــة حرمتم الناس 
من المساهمة في الاكتتاب في 
الشركات المســاهمة وبسبب 
الربا واليــوم تبون تدخلون 

الناس في نفس الموضوع.
٭ عيســى الكنــدري: ترفــع 

الجلسة لمدة ربع ساعة.
اســتؤنفت الجلســة عند 
الساعة الثانية عشرة ونصف.
٭ علــي الدقباســي: نتمنــى 
ولادة تشريع يحقق مصالح 
المتقاعدين، لا نريد الجدل ولكن 
المسألة بضمائر النواب، وأرجو 
عدم تفويت الفرصة لخفض 
القسط ونســبة الاستقطاع، 
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نصوت مداولة أولى لمناقشة 
التعديــلات بــين المداولتــين، 

والتقرير ٢٣ يرجع للجنة.

الحكومة اللي تعرف الخطر في 
المستقبل وتأتي اليوم تجامل 
على المستقبل واليوم مع كل 
الاحترام الــى المتقاعدين، الا 
أنني ضد هذه التعديلات التي 

تشكل خطرا على المستقبل.
٭ حمدان العازمي: اليوم فيه 
تعديلات فــي صالح المواطن 
وشنو المشــكلة اذا تم تعديل 
الخصــم الى ١٥٪ مــن الراتب 
وللأســف ان حتــى لــو أقــر 
القانــون اعتقد راح يرد حتى 
لو يزعل البعض والآن لماذا لا 
تريد الحكومة إقرار القانون في 
مداولتين اليوم نفس القوانين 

الاخرى؟
٭ رياض العدساني: المشكلة 
عندنــا صناديق اســتثمارية 
والتأمينــات والحكومة تقول 
عندنا عجــز وهذا الكلام غير 
صحيح وعندنا ٢٤ مليار واخذ 
مليار منها وعــط المتقاعدين 
قروض ميســرة منهــا وهذه 
الامــوال انتم حاطينها ودائع 
واليــوم يجــب أن نحافــظ 
على كيــان التأمينــات ونعز 
المتقاعدين ومع انشاء صندوق 

جديد للمتقاعدين.
٭ عبــداالله فهــاد: الشــريعة 
الاســلامية حريصــة في مثل 
هذه القوانــين وقانون اليوم 
مهــم جــدا وعلينــا معالجــة 
أوضاع الاستبدال التي أضرت 
بالمتقاعدين واليوم لو سلمنا 
الــى القانون القــديم على أي 
أســاس يورث الدين ولماذا لا 
ننشــئ شركات تأمين على ما 

هو بعد الوفاة.
واليوم أرباب الأسر تتفكك 
والســبب عــدم قدرتــه على 
الصرف على أســرته بسبب 
القوانــين والخاصــة أيضــا 

بالمتقاعدين.
٭ مبــارك الحجــرف: قانون 
التأمينــات آخــر تعديــل لــه 
عــام ٢٠٠٥ والــذي لا يعلــم 
عنه الكثير مــن الناس أن الـ 
٥٠ دينــارا الزيــادة هي وراء 
التعديلات للأســف وتم  هذه 
أخــذ فوائد قاســية جدا على 
المتقاعدين وأيضــا هذا الامر 
الـ ٤٠٠ مليون التي أســقطت 
عن الكثير من المتقاعدين وإذا 
عدلنا هذا القانون نأمل أيضا 
أن تذهب الفائدة عن قروض 
المواطنين وأيضا للأســف ان 
الحكومــة من خلال بنوكها لا 
تعطي القــروض للمتقاعدين 
الا مــن خلال كفيل وكان على 
الحكومــة أن تكون يدا يمنى 
للمواطنين وليست يدا يمنى 

للشعوب الاخرى!
٭ أحمد الفضل: هناك محاذير 
دستورية واليوم ما هو أمامنا 
هو شــيء جميل للمتقاعدين 
وعلينا إقراره في هذه الجلسة 
ونرجو أن نصوت عليه الآن.
٭ عمر الطبطبائي: سنواجه 
مشكلة التأمينات في المستقبل 
حتى لو أقررنا هــذا القانون 
والــى اليوم لا أعرف فلســفة 
كثيــر  الاقتصاديــة،  البلــد 
مــن الــدول لديهــم أكثــر من 
مؤسسة للتأمينات تتنافسن 
والمواطــن يختار، أدعو وزير 
المالية الجديد لان تكون هناك 
رؤية واضحة لفلســفة البلد 

الاقتصادية.
٭ محمد هايف: شبهة توريث 
انتهــت إلا للأفراد لكن الدولة 
لها الحق أن تســقط الدين أو 
حتى تدفع الدين على مواطن 
عادي، وليس صحيحا ان الدين 
يورث وأنه لا يمكن اسقاطه، 
يمكن ان يورث ويمكن اسقاطه، 

(٢٤) ويرجع المداولة الثانية 
للأسبوع المقبل.

٭ مرزوق الغانم: التقرير ٢٤ 

العالم من خلال المنح والشعب 
الكويتي أولى، الدولة كريمة 
بتوزيع هبات لكل دول العالم 
وعندما نصل للكويتي لم نصل 

الى شيء.
٭ عادل الدمخي: هناك هيئة 
إفتــاء هــي التــي تعبــر عن 
الشريعة الإسلامية، من يقول 
انه لا يجوز التنازل عن الدين، 
من يقول ان الشــريعة تمانع 
ل  في الاستبدال؟ من الذي يتقوَّ
على الشــريعة؟! هذا القانون 
اذا توافق مع الشريعة نوافق 
عليه، هذا تقوّل على الشريعة 

الإسلامية.
مــن الــذي يقــول انــه لا 
يجوز التنازل عن الدين؟ فما 
بالك بالدولة كلها؟ الشــريعة 
الإســلامية مصــدر الأمان في 
القانــون، لأنه اذا تلاعبوا في 
الفوائد يتلاعبــون بالجداول 
وهنا تأتي الشريعة الإسلامية.
يجب علينــا ان نعرف ان 
الشريعة هي مصدر الأمان لهذا 
القانــون وإذا مرّ هذا القانون 

سيتلاعب في الجداول.
٭ أســامة الشــاهين: للأسف 
الشريعة الإسلامية أصبحت 
أهــون شــيء علينــا، نريــد 
خفض قيمة الاســتبدال لكن 
لا نريــد ان نحــرم الناس من 
اللجوء للاستبدال بسبب عدم 
تطبيق الشــريعة الاسلامية، 
الديون مستمرة في ذمة المدين 
في الشــريعة وفــي القانون 
الوضعــي، ولكن مــن المتاح 
إســقاط هذا الديــن بالاتفاق، 
ولنفتح بابا ان يكون متوافقا 
مع الشريعة الاسلامية، اليوم 
نقــر المداولــة الأولــى ونقــر 
مداولتي القرض الحسن، وإذا 
عجزنا عنه فسوف نقره فهو 
مطلبنا الشريعة من باب أخف 

الضررين.
٭ صلاح خورشــيد: مؤسف 
ان الــرأي يتبــدل باســتبدال 
وزيــر، التقريــر تم بموافقــة 
وزير الماليــة نايف الحجرف 
(السابق) وبموافقة مؤسسة 
التأمينات، لماذا وضعت اللجنة 
المالية جدولا ولم تضع نسبا؟ 
القانون لن أقبل به بكل جداوله 
ولن أوافق عليه بسبب الجداول 

الموجودة فيه.
الكنــدري: مــن  ٭ عبــداالله 
المفــروض ان يكــون نقــاط 
الاستبدال وقانون اليوم يأتي 
بفلسفة جديدة يجب وضع كل 
الاعتبــارات، وأؤكد للحكومة 
عندنا ٧ صناديق استشارية 
ونأمل إنشــاء صندوق ثامن 
خــاص بالمتقاعديــن يعالــج 

همومهم.
٭ سعدون حماد: هناك بعض 
الاقتراحات أنا ما لقيتها وهو 
القرض الحسن اللي ١٠ أضعاف 
الراتب بدلا من ٧ رواتب ونريد 
ان نعرف هل الحكومة موافقة 
أم ترفض؟ وهل فيه القســط 
مــن ٢٥ الــى ١٠٪ نعرف الكل 

موافق عليه.
٭ خليل عبداالله: ســنصوت 
على هذا التقرير الذي انتهت 
منه اللجنة وأقول للتأمينات ما 
عندكم فلوس قولوا للحكومة 
عطونــا فلــوس، والقضيــة 
بدايتهــا رفــع الاســعار ممــا 
اضطر المتقاعدين الى الاستبدال 
والمفروض أن يكون هناك حل 
شامل بدلا من الحلول الجذرية.
٭ عبــداالله الرومــي: أنا ضد 
هــذه الاقتراحــات كلها وهذه 
الاقتراحــات شــعبية يجــب 
أن نقــف عندهــا وأنــا أنظر 
الى المســتقبل والمشكلة عند 

لست من هواة المناكفة ولكني 
مــن دعــاة الحــل فــي اليوم 
التاريخي، فلنقدم شيئا للناس 
غير الكلام وعرض ڤيديو لآلاف 
المتقاعديــن ينتظــرون أمــام 
التأمينات لأخذ القرض الحسن، 
وأخذوا القرض وعجزوا عن 
الســداد، لا تنتهي الجلسة إلا 
بإقرار القانون، لكن لا نجعل 
الحبل على الغــارب والناس 
تئــن. الشــريعة تمثلها جهة 
واحــدة في الدولــة وهي دار 
الإفتاء، لكــن لا نجادل، نريد 
نتيجة، أخاطب ضمير كل نائب 
وكل وزير أن يقرأوا القانون 
بدلا مــن الدراســات والهبات 

والهدر الذي بالملايين.
٭ ســعدون حمــاد: لأهميــة 
مناقشــة  أقتــرح  القانــون 

التعديلات ونصوت.
٭ محمــد هايــف: إذا وافقت 
الحكومة على القانون الشرعي 

عدنان عبدالصمد ماجد المطيري صالح عاشور خالد الشطي

الرومي: نريد معرفة الإجراءات الحكومية تجاه مخالفات ديوان المحاسبة
هايف: على وزارة الخارجية قول الحقيقة حول «الإيغور» بعد تقرير منظمة التعاون الإسلامي المشوه

الدمخي: الشريعة مصدر الأمان للقانون حتى لا يتم التلاعب بالفوائد

النواب يحاولون تهدئة خالد العتيبي

عدنان عبدالصمد وحمد الهرشاني ود.عودة الرويعي 
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الناصر: ننتظر تقريراً من «التعاون الإسلامي» حول مسلمي «الإيغور»

والقانون ليس فيه اســتثناء 
بوجود المادة السابقة التي لا 
تســقط الدين موجــودة ولم 
تتغير. نحن أمام قانون مهم 
جدا وينتظــره عدد كبير من 
المتقاعديــن الذين خدموا أهل 
الكويت، والتأمينات أسســت 
كمؤسسة اجتماعية وليست 
ربحية، نحن نعلم أن الكويت 
تدفع المليارات لدول بفائدة ١٪ 
و ١٫٥٪. المواطن هو الأصل وهو 
الذي يبقى للبلد والمؤسسات 
لم تنشأ الا لخدمة المواطنين، 
لابــد ان نخرج أهــل الكويت 
من اقحامهم بأي شيء محرم. 
أي  بمحاســبة  وملتزمــون 
قــرار خاطئ يمس الشــريعة 
الاســلامية ولا يوجد ما يمنع 
استجواب الوزير الحالي كما 

استجوبنا الوزير السابق.
الجانب الاســلامي مصدر 
قلــق عنــد المواطــن المتقاعد 
وســوف يشــكل الأمــر أزمة 

سياسية.
٭ الحميدي الســبيعي: لماذا 
نطولها فبالأخير ستحال للجنة 
المالية ولن يكون هناك نصاب 
الـ  والحكومة رافضين تقرير 
(٢٤) موافقــين عليــه، و٢٣ 
لن توافــق، الوزير لم يطلب 
مهلة، مــا يحدث هــو ضحك 
علــى الذقون إذا لــم نصوت 
على التقريرين في المداولتين.
النــواب  اطالــب  لذلــك 
بالتصويــت، ولكــن لا نقص 

على الناس.
٭ خليل الصالح:

قضية الأمثال والحصص 
الراتب، وتخفيض نسبة  في 
الاستبدال، و٦٠٪ شيء مقبول 
لأنها مؤسســة خاصة تعطي 
أتمنــى  للمواطنــين،  دعمــا 
حســم الأمر بجولتين لصالح 
المتقاعدين بأن يكون لهم انجاز 
حقيقي. حتى المواطنين لديهم 
أزمــة كبيــرة في ظــل الغلاء 
الموجــود، اتمنــى التصويت 

على القانون في المداولتين.
وجــرى التصويــت نــداء 
بالاسم على التقرير (٢٤) بشأن 
الاستبدال على المداولة الأولى 

بشأن (الاستبدال).
الحضور: ٦٢، موافقة ٥٩، 

عدم موافقة ٢، امتناع ١.
موافقة على المداولة الأولى.

٭ رئيس الوزراء: هذه كلمات لا 
تجوز ونمد يد التعاون ونرى 
كيف نساعد المواطنين وارجو 

اختيار الالفاظ المناسبة.
٭ مرزوق الغانم: ماشيين زين 

والموضوع فيه خير للناس.
٭ محمــد هايــف: أقصــد ما 
تعودنــا عليه من ممارســات 

وحكومات سابقة.
٭ وزير الطاقة براك الشيتان: 
حرصــا علــى خدمــة المؤمن 
عليهم نحتاج إلى دراسة وآخذ 
فرصتي في دراسة هذا المقترح، 
فأرجــو إعادته للجنة لأنه به 
كلفــة ونحتاج إلى دراســته 
الفنية وإذا صوتنا في الحكومة 

فسيكون لديها امتناع.
٭ مرزوق الغانم: كل له وجهة 
نظــر وتحســم بالتصويــت 
ونصــوت مداولــة أولى على 
التقرير (٢٣) كما جاء باللجنة 

والتعديلات تذهب للجنة.
وجرى التصويت:

الحضور ٦٤، موافقة ٤٦، عدم 
موافقة ٢، امتناع ١٦.

موافقة على المداولة الأولى.
٭ مــرزوق الغــانم: مــا نبي 
مزايــدات، الوزيــر لــم يعلن 
الرفض ولكن ممكن أن نصل 
الى تعديلات بسيطة يستفيد 

نظر أخرى فهــذا راجع لقرار 
المجلس، فهناك تقارير كثيرة 
وقع عليها رئيس اللجنة الدلال 
وقع عليها بدلا من السبيعي.

رئيــس اللجنة فــي الدور 
الســبيعي  الثانــي الحميدي 
موقع وكان المقرر طلال الجلال.

تقريــر ٣٠، رئيس اللجنة 
الحميدي السبيعي موقع وكان 

المقرر طلال الجلال.
وفــي عــام ٢٠٠٨ رئيــس 
اللجنة التعليمية فيصل علي 
المسلم وقع مكان مقرر محمد 
العبداالله العبدالجادر، كل هذا 
السلوك تم السكوت عنه ولكن 
في هذا التقرير يتكلمون عن ان 
خالد الشطي موقع مكان المقرر، 
والنائب الدلال حضر اجتماع 
اللجنة الاول الذي تم فيه الدمج 
وانسحب وفي الاجتماع الرابع 
اعترض وانسحب فهو لن يقبل 

التوقيع على التقرير.
٭ محمــد الــدلال: أنا موجود 
ولم أسافر أو مرض والتقرير 
لــم يعرض علــي أصلا حتى 
لو انسحبت، وقضية تشابه 
التقاريــر نحن صــار لنا منذ 
نصف ساعة تقارير التأمينات 
متشــابهة خرجــت بأكثر من 

تقرير.
٭ الحميدي الســبيعي: الأخ 
محمــد الدلال يتصل فيني اذا 

ين الشيتان: نظام الاستبدال في الكويت يعتبر الأفضل على مستوى العالم ولا نريد تدمير هيكل التأمينات.. والاستبدال وفق أحكام الشريعة وعند الوفاة يسقط الدَّ

اعتراض نيابي على الاجراءات حمد الهرشاني ومحمد المطير والحميدي السبيعي ود.عادل الدمخي ود.خليل عبداالله وخالد الروضان 

الجمهور خلال الجلسة 

منهــا المواطــن أو نصــوت 
بالمداولة الثانية ويُرفض ولم 

يستفد المواطن شيئا.
٭ مــرزوق الغــانم: خلصنــا 
الاستبدال وخلصنا تخفيض 
القرض الحسن من ٢٥٪ إلى ١٪.
٭ رياض العدســاني: أتمنى 
الحفــاظ على الوضــع المالي 

للدولة.
٭ صفاء الهاشم: شكر من القلب 
على جهــود زملائــي النواب 
دميثيــر وماجــد والحويلــة 
وامتلك من الشجاعة الكفاية 
والشهامة عندما طعن في أداء 
زملائي، هــؤلاء الزملاء بروا 
بالقسم والتزم، شكرا من القلب 
للمكتب الفني. ٨ اجتماعات و٣ 

اجتماعات فرعية.
العفو الشامل

٭ مرزوق الغــانم: المعترض 
علــى تثبيــت التقريــر فــي 

المضبطة. ١٥ من ٦٢
يثبت التقرير في المضبطة
التقريــر بــه ٤ اقتراحات 
بقوانين ولدي طلبات سأتلوها 
وسيحسم الأمر في كل الأحوال 
بالتصويت هناك طلب بأن يتم 
التصويت على كل قانون بشكل 
منفصــل وطلب آخــر بإعادة 

التقرير الى اللجنة.
الكنــدري:  ٭ عبدالكــريم 
المجلس حدد تفصيلا الاقتراح 
المحــدد لتفصل فيــه اللجنة 
والمقدم مــن الدمخي وآخرين 
والتحديد هذا لــم يأت عبثا، 
لأننــا نعلــم تمامــا ان هناك 
اقتراحات أخرى باسم العفو، 
ولذلك حددنا موضوع التكليف 

في ١٢/٢٤.
التقريــر  مــا حــدث فــي 
وكأنه صار حصــان طروادة 
وجاءت مجموعة نواب آخرين 
ودمجوها، والقول ان اللائحة 
تســمح بدمــج التقريــر بهذا 

الشكل.
وهنا تكليف وليس تقريرا 
بقوانين عادية ولو فرضنا جدلا 
انهم رأوا ان هناك ترابطا فنقول 
اين الترابط؟ فلا الأسماء ولا 
الترابط  الأشــخاص وحتــى 

حجته ساقطة.
التقرير لا يمكن مناقشته 
بهــذه الطريقة ومقرر اللجنة 
لم يُعــرض عليه ووصل الى 
المجلس من دون معرفة المقرر. 
عندنا مشكلة موضوعية بأن 

حمود الخضير خلف دميثيرمحمد الحويلة والشيخ احمد الناصر الشيخ د.باسل الصباح

الثلاثة في تقرير واحد، وفي 
النهاية القرار للمجلس.

فإذا المجلــس لديه وجهة 

مخالفــة أبدا، اذا المجلس قرر 
استعجال تقرير محدد وهناك 
توجد قوانين مماثلة تستطيع 
اللجنة دمجها مع القانون الذي 
طلب المجلس استعجاله، ولا 
يمنــع ضم التقاريــر الاخرى 

وتأتي بها الى المجلس.
٭ محمــد المطير: ما في شــك 
أن هناك مخالفة، كلام الرومي 
والكندري من ذهب ان رئيس 
اللجنــة أخطــأ وعليه تعديل 
الخطأ، نريــد رئيس المجلس 
يــؤدي عملــه تجــاه رئيــس 
اللجنة، وواجب عليه أن يقول 
لرئيس اللجنة التزم هذا هو 
المفهوم، لا تقول أنا ليس عندي 
صلاحية اعادة التقرير. ومن 

هذا الكلام.
٭ مرزوق الغانم: يجي واحد 
لا يفهــم فــي اللائحــة وجاي 
يبي يخرب الجلسة معروفة 

العملية.
٭ محمد المطير: تبي تناقش 

تعالى انزل هني.
٭ محمد الــدلال: كوني مقرر 
اللجنــة أريد ســحب التقرير 
لإعادته للجنة لإعادة صياغته.

٭ رياض العدساني: من يريد 
الدمج لماذا تجعلني أصوت على 

شيء لست مقتنعا به؟
الغــانم: المجلس  ٭ مــرزوق 
هو الذي سيحدد، هناك طلب 
مقدم انه لا يجوز الدمج ويجب 
التصويــت علــى كل قانــون 
منفــردا، وطلب آخر بســحب 
التقريــر الى اللجنة، ســأبدأ 

بالتصويت.
فصــل  الأول:  الطلــب  ٭ 
الاقتراحــات بقوانين الأربعة 
عــن العفــو علــى أن يكــون 
التصويت منفصلا لكل قانون 

نداء بالاسم.
٭ الطلــب الثانــي: بســحب 
التقرير ٢٨ وإعادته كي نقوم 
بإعداد تقرير مستقل ومنفصل 
بشأن العفو الشامل وإعادته 

الى المجلس خلال أسبوعين.
في حــال ســقط الاقتراح 
الأول ســنصوت على الثاني 
وإذا ســقط أيضا ســنصوت. 
وصــوت المجلس على الطلب 
الأول. الحضــور، موافقة ٤٢، 
عدم موافقة ١. اذن ســنصوت 
على كل اقتراح منفردا. ورفع 
الرئيس الجلسة لمدة ربع ساعة 
لإخراج الجمهــور في المقاعد 

العليا.
استؤنفت الجلسة

٭ مرزوق الغانم: نقول للأمين 
العام محشوم، وللأسف منظر 
لا أخلاقي لم نكن نراه في قاعة 
عبــداالله الســالم، والشــعب 
الكويتي ســيحكم على ذلك، 
عطيــت الكل فرصــة لوجهة 
النظــر وتمــت الموافقــة على 
الفصل، وســنصوت على كل 
قانــون على حدة. وبناء على 
المادة ١٩ نطلب إعادة التقرير 
على السحب وإعادته للجنة. 
العفو الشامل باقتحام المجلس، 
الموافق يرفع ايده. ١ من ٦٣ إذن 

سقط من حيث المبدأ
القانون الثاني

قانون العفو الشــامل عن 
خليــة العبدلي، الموافق يرفع 
ايده. عــدم موافقة  ٣ موافقة 
فقــط عن عبدالحميد دشــتي 
٣ موافقة فقــط قانون العفو 
عــن قضايا الــرأي اللي فيها 
التخابر مــع جهات خارجية. 
عــدم موافقة مــن حيث المبدأ 
سقطت كل الاقتراحات بقوانين

ترفع الجلسة للغد.

الدســتوري للمجلــس، وقال 
بصريــح العبــارة، لا تملــك 
اللجنة إلا ان تضم المقترحات 

كنت غير موجود أشهد االله كان 
يتصل فيني والعكس عندما 
كنت رئيس كنت أتصل فيه.

٭ عبــداالله الرومي: صحيح 
المــادة ١٠٠ صحيحــة والمادة 
٥٥ ولكــن أنت كلفــت تكليفا 
خاصا من المجلس عن اطلاع 
ومعرفة فهناك اقتراحات أخرى 
والتكليــف كان علــى اقتراح 
واحد، اللجنة لم تلتزم بقرار 
المجلس، وكان على اللجنة أن 
تلتزم بهذا القرار، أنتم خلقتم 
أزمة بــدون طائل وبدون داع 
والدمــج خطــأ بمخالفة قرار 

المجلس.
٭ عبدالكــريم الكندري: قرار 
المجلس بناء على تكليف قرره 
المجلس بالتحديد وبالإجماع، 

وليس تكليفا.
٭ مرزوق الغانم: هناك وجهتا 
نظر بدمــج التقارير، وهناك 
وجهة نظر أن هــذه القوانين 
متشــابهة والقــرار للمجلس 
كذلك هناك طلبات وسنصوت 

عليها.
٭ أحمد الفضل: بالنهاية القرار 
للمجلــس واذا تبون فصلهم 

يلا نفصلهم.
٭ مرزوق الغانم: ما في داعي 

لتضييع الوقت في الخلاف.
٭ فيصل الكندري: هذا الجدل 

هناك طلب بفصل التقارير.
٭ خالد العتيبــي: نحن أمام 
مخالفة واضحة وصريحة من 
التشريعية،  اللجنة  رئيســة 
وهــذه المخالفة تعطيك الحق 
لإرجــاع التقرير مــرة أخرى 

بدون تصويت الى اللجنة.
٭ مــرزوق الغانم: الرئيس لا 

يملك سلطة إرجاع التقرير.
٭ ثامــر الســويط: يجب أن 
يكون هناك ارتباط وثيق فلا 
يمكن أن نساوي بين الخيانة 

والأمانة.
البابطــين:  عبدالوهــاب  ٭ 
الموضوعــات لا تتشــابه، لا 
يســتقيم من حيث المدد نحن 
أمام قــرار مجلــس، فلابد أن 

يحترم قرار المجلس.
٭ عبدالكريم الكندري: هناك 
قرار المجلس موجود، بالشكل 
الصحيح لا يمكن أن يُســتلم 
التقريــر، فــكان علــى  هــذا 
الرئيس عدم اســتلامه، نريد 
أن نصحح الشكل قبل الدخول 

في المضمون.
٭ عدنان عبدالصمد: لا توجد 

التقرير المحدد هو الذي يناقش 
لأنها هذه إرادتنا نحن، وشكليا 
لا بــد ان يســحب ويعود الى 
اللجنــة لأن هنــاك خطــأ في 

الموضوع وفي الصياغة.
٭ رياض العدساني: الموضوع 
الواحــد ليس معنــاه الدمج، 
فبالتالــي كل قانــون يختلف 
عن الآخر، يفترض الفصل بين 

القوانين.
٭ خالــد الشــطي: أنــوه الى 
مســألة قانونيــة وهــي ان 
الاخوان يقولون ان التكليف 
جــاء باقتــراح بقانون معين، 
ويجــب ان يعرف الجميع ان 
اللجنة التزمت بقرار المجلس، 
لكن يجب الا تفرض عليّ عدم 

مناقشة اقتراحات أخرى.
ولكن في ذات الوقت هناك 
اقتراحات أخرى متشابهة ولا 
نقول ان اللجنة تخطت تكليف 
المجلس، المادة ١٠٠ واضحة فإذا 
تعددت القوانين في الموضوع 
الواحــد اعتبــر أســبقها هو 

الأصل.
الموضوع يتعلــق بالعفو 
العام الشامل، الأسماء تختلف 
فهــذا دليــل على نجــاح عمل 
اللجنــة لأن اللجنــة ســارت 
بعدالة ولا تلتفت الى الأسماء 
وتطبــق اللائحــة والقانــون 
بالمســاواة، وســألنا الخبيــر 

عبدالوهاب البابطين شعيب المويزري حمدان العازمي  علي الدقباسي

خورشيد: مؤسف أن تغيير الرأي بتغيير الوزراء بعد موافقة الوزير السابق ومؤسسة التأمينات
حماد: لدينا اقتراح بالقرض الحسن ١٠ أضعاف الراتب بدلاً من ٧ رواتب

عبداالله: البداية مع رفع الأسعار وعلينا إيجاد حل شامل بدلاً من الحلول الجزئية

صورة من البيان النيابي الذي صدر بعد اجتماع ١٥ عضواً في مكتب محمد المطير

الحميدي السبيعي ومحمد المطير

محمد هايف متحدثا


